

mewakili kepentingan mayoritas atau didukung oleh golongan yang kuat dalam masyarakat. Tujuan yang rasional merupakan pilihan yang terbaik dari beberapa alternatif yang diperhitungkan atas dasar kriteria-kriteria yang relevan dan masuk akal. Sisi lain yang berkaitan dengan kriteria rasional adalah realistik.

Tujuan itu biasanya ditetapkan setelah memperhitungkan keberadaan organisasi, peraturan yang berlaku, dan sumber daya yang dimiliki atau yang dapat dikuasainya. *Ketiga*, tujuan yang baik itu masuk akal (logis) dan mempunyai gambaran yang jelas. Pola pikirnya runut dan mudah dipahami langkah-langkah pencapaiannya sehingga orang dapat membedakan tercapai tidaknya tujuan yang dimaksud setelah jangka waktu tertentu. *Keempat*, tujuan dari kebijakan tersebut mempunyai orientasi ke depan.

Unsur Kedua dalam studi kebijakan adalah masalah. Masalah merupakan unsur yang sangat penting dalam kebijakan. Kendala dalam menentukan masalah yang tepat, dapat menimbulkan kegagalan total dalam seluruh proses kebijakan. Tidak ada artinya suatu cara atau metode yang baik untuk pemecahan suatu masalah kebijakan jika pemecahannya dilakukan terhadap masalah yang tidak benar. Dengan cara lain dapat dikatakan jika suatu masalah telah dapat diidentifikasi secara tepat.

Unsur Ketiga, dari kebijakan adalah tuntutan. Tuntutan muncul karena salah satu dari dua sebab. *Pertama*, karena terbaikannya kepentingan suatu golongan dalam proses perumusan kebijakan, sehingga kebijakan yang dibuat oleh pemerintah dirasakan tidak memenuhi atau merugikan kepentingan

tetapi oleh sebagian masyarakat yang lain atau elite politik bukan dianggap suatu masalah. *Kedua*, membuat batasan masalah dan yang *Ketiga*, memobilisasi dukungan agar masalah tersebut dapat masuk dalam agenda pemerintah. Memobilisasi dukungan ini dapat dilakukan dengan cara mengorganisir kelompok-kelompok yang ada dalam masyarakat, dan kekuatan-kekuatan politik, publikasi melalui media massa dan sebagainya.

c. Proses Perumusan Kebijakan

Proses perumusan kebijakan merupakan langkah selanjutnya setelah identifikasi dan perumusan masalah. Pada taraf ini bermacam alternatif strategi diperhitungkan dengan menggunakan kriteria-kriteria yang berdasarkan atas nilai-nilai yang ada dalam masyarakat. Sejauh mana suatu kebijakan berhasil dalam masyarakat sangat ditentukan oleh perumusan kebijakan. Banyak kebijakan yang secara umum dipandang oleh para ahli cukup baik, tetapi tidak berhasil diterapkan dalam masyarakat, sehingga tidak berhasil mencapai tujuan yang diharapkan.

Ada dua aktor yang menentukan keberhasilan suatu kebijakan. *Pertama*, mutu dari kebijakan dilihat dari substansi kebijakan yang dirumuskan, hal ini dapat dilihat dari substansi kebijakan yang dirumuskan, hal ini dapat dilihat pada kebenaran mengidentifikasi masalah secara tepat artinya masalah yang diidentifikasi tidak hanya sekedar benar dalam arti masuk akal, tetapi juga dapat ditangani dilihat pada berbagai sarana dan kondisi yang ada. *Kedua*, ada dukungan terhadap strategi kebijakan yang dirumuskan, tanpa dukungan yang cukup, kebijakan tidak dapat terwujud.

mengemukakan bagaimana memahami empat macam karakteristik dari rekomendasi yakni:

1. *Action Focus*. Artinya titik berat dari rekomendasi terletak pada tindakan yang disarankan. Rekomendasi tidak hanya tentang apa yang akan terjadi pada masa depan (*Prediction*) dan apa yang sebaiknya terjadi (*Valuable evaluation*), tetapi juga tentang aksi yang diperlukan untuk membuat kondisi itu terjadi.
2. *Future oriented* atau *Prospective*. Rekomendasi perlu dapat menjelaskan keadaan sebelum adanya aksi dan keadaan masa pada masa depan setelah adanya aksi.
3. *Fact-value interdependence*. Dalam rekomendasi terdapat saling keterkaitan antara fakta dan nilai. Rekomendasi berkaitan sekaligus dengan fakta dan juga dengan nilai (*value*). Pertimbangan tidak hanya semata-mata tentang aksi tetapi juga tentang penerimaan masyarakat baik berkenaan dengan cara maupun dari hasil aksi tersebut.
4. *Value-duality*. Artinya banyak aspek pada umumnya mempunyai nilai kembar, yakni nilai intrinsik berupa nilai akhir yang menjadi tujuan dari kebijakan, dan nilai ekstrinsik, yaitu sebagai sasaran antara atau sebagai jalan untuk mencapai tujuan atau sasaran. Nilainya bergantung pada kemanfaatnya.

Dalam menyampaikan rekomendasi harus dilakukan dengan teliti dan tepat. Ketelitian dan ketepatan tersebut berhubungan dengan subjek yang direkomendasikan, masalah yang ingin dipecahkan atau tujuan yang

dan/daerah dalam rangka pemenuhan kebutuhan masyarakat, maupun dalam rangka pelaksanaan ketentuan peraturan perundang-undangan.

Menurut UU Nomor 25 Tahun 2009 Tentang pelayanan publik yakni kegiatan atau rangkaian kegiatan dalam rangka pemenuhan kebutuhan pelayanan sesuai dengan peraturan perundang-undangan bagi setiap warga negara dan penduduk atas barang, jasa, dan atau pelayanan administratif yang disediakan oleh penyelenggara pelayanan publik. Penyelenggara pelayanan ialah semua instansi penyelenggara negara, korporasi, lembaga independen yang dibentuk berdasarkan undang-undang untuk kegiatan pelayanan publik, dan badan hukum lain yang dibentuk semata-mata untuk kegiatan pelayanan publik.

Dalam penyelenggaraan pelayanan publik yang berkualitas harus ada unsur-unsur pelayanan publik yang terpenuhi sehingga aktifitas tersebut dapat dikatakan sebagai aktifitas pelayanan publik antara lain;

1. Sistem, prosedur dan metode, artinya dalam pelayanan publik harus ada sistem informasi, prosedur dan metode yang mendukung kelancaran dalam memberikan pelayanan.
2. Personil, terutama ditekankan pada perilaku aparatur maksudnya adalah bahwa dalam pelayanan publik aparatur pemerintah sebagai personil pelayanan harus profesional, disiplin dan terbuka terhadap kritik saran dan nasehat dari pelanggan atau masyarakat.
3. Sarana dan prasarana, artinya dalam pelayanan publik diperlukan peralatan, ruang kerja dan fasilitas pelayanan publik.

4. Masyarakat sebagai pelanggan dalam pelayanan publik masyarakat sebagai pelanggan sangatlah heterogen baik tingkat pendidikan maupun perilakunya.

Adapun tujuan pelayanan publik yaitu: *pertama*, terwujudnya batasan dan hubungan yang jelas tentang hak, tanggung jawab, kewajiban, dan kewenangan seluruh pihak yang terkait dengan penyelenggaraan pelayanan publik. *Kedua*, terwujudnya sistem penyelenggaraan pelayanan publik yang layak sesuai dengan asas-asas umum pemerintahan dan koperasi yang baik, *ketiga*, terpenuhinya penyelenggaraan pelayanan publik sesuai dengan peraturan perundang-undangan, dan *keempat*, terwujudnya perlindungan dan kepastian hukum bagi masyarakat.

Menurut MENPAN Nomor 63 Tahun 2004 Tentang Pedoman Pelayanan Publik bahwa penyelenggaraan pelayanan publik berasaskan:

1. Transparansi, artinya pelayanan publik bersifat terbuka, mudah dan dapat diakses oleh semua pihak yang membutuhkan dan disediakan secara memadai serta mudah dimengerti.
2. Akuntabilitas, artinya pelayanan publik dapat dipertanggungjawabkan sesuai dengan ketentuan peraturan perundang-undangan.
3. Kondisional, artinya pelayanan publik harus sesuai dengan kondisi dan kemampuan pemberi dan penerima pelayanan dengan tetap berpegang teguh pada prinsip efisien dan efektifitas.

kenyataanya terjadi kesenjangan atau perbedaan antara apa yang dirumuskan dengan apa yang diimplementasikan.

Adanya kesenjangan-kesenjangan tersebut bisa terjadi karena disebabkan oleh, *pertama*, karena dalam diimplementasikannya tidak sebagaimana mestinya. *Kedua*, karena tidak berhasil atau mengalami kegagalan dalam proses implementasi. Implementasi dilakukan sesuai dengan ketentuan yang ada, tetapi dalam prosesnya terjadi hambatan yang tidak dapat diatasi. Jika dihubungkan dengan pemahaman kebijakan publik, maka implementasi kebijakan publik dapat diartikan sebagai suatu tindakan untuk melaksanakan kebijakan melalui sarana yang disediakan dalam rangka menimbulkan suatu dampak berdasarkan tujuan kebijakan tersebut.

Solichin Abdul Wahab mengutip dari Mazmanian dan Paul Sabatier yang mendefinisikan implementasi kebijakan sebagai pelaksanaan keputusan kebijakan dasar, biasanya dalam bentuk undang-undang, namun dapat pula berbentuk perintah-perintah atau keputusan-keputusan eksekutif yang penting atau keputusan badan penelitian. Memahami apa yang senyatanya terjadi sesudah suatu program dinyatakan berlaku atau dirumuskan merupakan fokus perhatian implementasi kebijakan, yakni kejadian-kejadian dan kegiatan-kegiatan yang timbul sesudah disahkannya pedoman-pedoman kebijakan publik yang mencakup baik usaha-usaha untuk menadministrasikannya maupun untuk menimbulkan akibat/dampak nyata pada masyarakat.

Dari pendapat para ahli tersebut, implementasi kebijakan dapat diartikan sebagai kegiatan untuk melaksanakan suatu kebijakan yang

